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Q ui l’eût cru ? L’année 2021 fut un bon cru pour notre 
entreprise malgré la crise de la Covid-19 et un secteur 

de la consommation hors domicile très contrarié. En témoigne 
la hausse de 10,7 % de notre chiffre d’affaires par rapport à 
2020, en croissance par rapport à la période pré-Covid.
Sur le terrain, le premier millésime bio du Domaine de Longue 
Toque constitue l’aboutissement d’un long travail pour faire 
évoluer les pratiques culturales de nos vignobles, qui se pour-
suivra cette année avec la labellisation des AOP Côtes-du-
Rhône rouge, en attendant celle des AOP Cairanne, Rasteau 
et Côtes-du-Rhône villages.
Au cœur de notre philosophie, notre démarche d’amélioration 
continue initiée il y a une dizaine d’années s’est vue confortée 
par une nouvelle évaluation sur site en décembre 2021, qui 
nous maintient au niveau « Exemplaire », le plus élevé du label 
« Engagé RSE ».
Partie prenante dans cette évaluation, notre actionnaire prin-
cipal, la famille Boisset, a souligné le rôle référent de notre 
Maison en matière de responsabilité sociétale.

Notre démarche RSE, parce qu’elle structure, rassemble et fédère les personnels de l’entreprise, nous 
a permis d’être agiles et résilients durant les dix-huit mois de contexte pandémique. 
2021 a rejoint le top 5 des années les plus chaudes dans le monde et depuis début 2022, la vallée du 
Rhône méridionale, comme une grande partie du pays, subit des conditions de sécheresse précoces. 
Nous avons anticipé ce phénomène en nous adaptant au niveau du vignoble, en travaillant notam-
ment sur le matériel végétal et sur l’acquisition de parcelles en altitude.
Comme l’a souligné le dernier rapport du GIEC, d’ici 2030, le monde devrait avoir réduit ses émis-
sions globales de 43 % et avoir passé le pic d’émission dès 2025. Ce qui nous amène à affiner notre 
bilan carbone ébauché il y a une douzaine d’années. Les premières pistes de réduction de notre 
empreinte carbone devraient émerger avant l’automne.
La lutte contre le changement climatique est indissociable du respect de la biodiversité. Nous avons, 
en partenariat avec les acteurs locaux, ouvert au public un sentier de découverte de 7 km autour 
de cette thématique sur le Domaine de Longue Toque. En deux à trois heures, il permet d’aller à la 
rencontre de la faune et de la flore à travers quatre thématiques et quatre lieux-dits différents de 
l’appellation Gigondas.
La prise de conscience des enjeux environnementaux est montée d’un cran et conforte notre souci 
d’amélioration continue et équilibrée sur les trois axes – social, économique et environnemental – qui 
constituent la démarche holistique de la RSE. 
Reste à finaliser avec nos actionnaires une vision stratégique partagée en posant les jalons d’une 
 dynamique RSE de Groupe pour les prochaines années, tout en soutenant la démarche RSE  impulsée 
par l’Interprofession des vins de la vallée du Rhône et en assumant pleinement notre rôle de partie 
prenante impliquée.

PAR ÉTIENNE 
MAFFRE,  
PDG DE LA MAISON 
GABRIEL MEFFRE
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Présentation Présentation 

La Maison Gabriel Meffre

UNE MAISON 
DE VIN RÉFÉRENTE 

ET ENGAGÉE EN 
VALLÉE DU RHÔNE

“Être une Maison de vins de référence, établie 
en vallée du Rhône, fortement impliquée dans 
l’amont viticole et le développement durable”.

NOTRE SAVOIR-
FAIRE, UNE FORCE 
DURABLE
U ne double casquette  de producteur  

et de négociant-éleveur
 Propriétaire depuis 1999 du Domaine de Longue 

Toque à Gigondas, terroir d’exception de 18 ha à l’origine, 
aujourd’hui 47 ha, certifié bio depuis 2020. Un domaine 
reconnu par la presse internationale comme l’un des meil-
leurs producteurs de Gigondas. Exploitant du Château 
Grand Escalion en Costières de Nîmes sur 44 ha certifiés 
HVE (Haute valeur environnementale) niveau 3.

 Notre expertise de producteur nourrit notre travail 
de négociant-éleveur, qui nous amène à suivre 1800 ha de 
vignes AOP et IGP. Il inclut l’achat de raisin ou de vin, rendu 
possible grâce au suivi rigoureux et au réseau de parte-
naires vignerons construit depuis des années par notre 
équipe. Nous apportons également notre savoir-faire en 
matière de vinification, d’élevage et d’assemblage.

 Grâce à nos échanges avec nos importateurs, 
distributeurs et consommateurs, nous créons, du produit 
au packaging, des marques qui répondent aux attentes 
des clients. 

 Un outil de conditionnement performant couplé 
avec une plateforme logistique adaptée, tous deux certi-
fiés IFS et BRC, garantissent une maîtrise optimale de la 
qualité de nos vins.

1936 Date de création

114 collaborateurs

37 M € de CA

13, 5 M 
de bouteilles dont 70 % à l’export

Présence dans 48 pays

103 partenaires vignerons en vallée  
du Rhône, Languedoc et Provence 

1800 ha de vignes suivis

+11 ha acquisition en 2019 de vignes 
en AOP Cairanne et Rasteau et en Côtes 
du Rhône Villages

91 ha de vignes engagées exploitées

Répartition des volumes commercialisés  

      57 %             36 %             7 %
La Maison Gabriel Meffre, 
pionnière de la RSE dans 
le Groupe Boisset
En 2018, notre Maison est venue renforcer 
le pôle vins de la vallée du Rhône de  Boisset 
- La Famille des Grands Vins. Elle pourra 
 ainsi partager son expertise RSE avec la 
maison-mère.

NOTRE VISION

Côte-Rôtie
Condrieu

Saint-Joseph

Crozes-Hermitage

Hermitage

VALENCE

CÔTES DU 
RHÔNE

CÔTES DU RHÔNE VILLAGES

Gigondas
Domaine de Longue Toque

Châteauneuf-du-Pape
Vacqueyras

AVIGNON

Costières de Nîmes

NÎMES
Château Grand Escalion

Notre Maison, située à 
Gigondas, au pied des 
dentelles de Montmirail, 
s’est affirmée comme 
un des propriétaires-
négociants en vin 
emblématiques de 
la vallée du Rhône, et 
se positionne comme 
une entreprise depuis 
longtemps investie 
dans une démarche 
volontaire de progression. 
Ce parcours, initié en 
2011, nous a conduits, 
pour la seconde fois, au 
niveau « Engagé RSE- 
Exemplaire » selon la 
norme internationale ISO 
26000.

Languedoc

Vallée du Rhône

PARIS

Chiffres 2021 :

NOS VALEURS
La PASSION des Hommes et des métiers du vin

Le RESPECT d’un environnement unique

L’INNOVATION et l’exigence de la qualité

Le PARTAGE de savoir-faire et d’expériences 
avec nos parties prenantes
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Hommes &  
territoire

Dates clés de  
notre démarche RSE

La renommée et la pérennité 
de notre Maison reposent 
sur les femmes et les 
hommes qui œuvrent au 
quotidien pour assurer son 
développement. L’implication 
de nos collaborateurs, leur 
bien-être et leur sécurité 
figurent parmi nos priorités 
quotidiennes, en témoigne 
notre nouveau plan d’actions 
sur la qualité de vie au travail. 
Attachés à notre territoire, 
nous sommes aussi attentifs 
à nos parties prenantes 
externes. Le Sentier de la 
biodiversité que nous venons 
d’ouvrir au public à Gigondas 
constitue un exemple concret 
de partage.

Être à l’écoute de nos 
parties prenantes, 
partager avec eux 
notre vision, nos 
valeurs et convictions, 
gages de notre 
durabilité  et de notre 
respect de l’Homme  
et de la planète.

Depuis les 
années 1990

2011

2013/14

2015

2016

2017

2018

2019

2021

   Engagés volontairement dans des démarches 
qualité, sécurité et environnement : ISO9002, ISO 
9001, BRC Food, IFS Food, Bio, Terra Vitis, ICPE

   Diagnostic 3D pour évaluer notre niveau de 
mise en pratique et performances sur toutes 
nos activités (vignobles et négoce)

   Participation à la rédaction du Guide national 
d’utilisation de la norme ISO 26000 pour la filière Vins

   1re évaluation en Responsabilité sociétale 
AFAQ26000, niveau 3 confirmé

  Diffusion de notre 1er rapport RSE

   Conversion à l’Agriculture Biologique du domaine 
de Longue Toque

    2e évaluation en Responsabilité sociétale Engagé 
RSE. GM 1re Winerie de la vallée du Rhône 
reconnue « Exemplaire » 

    Certification HVE3 du domaine  
Château Grand Escalion.  
Diffusion de notre 2e rapport RSE

   3e évaluation en Responsabilité sociétale Engagé 
RSE. Maintien du niveau « Exemplaire » 

2020    Certification Agriculture Biologique 
du Domaine de Longue Toque

NOS ENGAGEMENTS 
DURABLES

Ancrage territorial

LA BIODIVERSITÉ 
PAS À PAS
Le diagnostic biodiversité réalisé sur l ’AOP Gigondas avec 
l’association Les Écologistes de l’Euzière s’est concrétisé par 
la création d’un sentier pédestre de 6,7 km à travers quatre 
parcelles du Domaine de Longue Toque. Objectif : faire décou-
vrir gratuitement au public le patrimoine naturel remarquable 
des Dentelles de Montmirail et sa géologie. Inauguré le 20 mai 
2022, jour de la Fête de la Nature, le parcours, conçu en concer-
tation avec la mairie de Gigondas et avec la bienveillance de 
nos voisins vignerons, est marqué par 12 balises et s’effectue 
en deux à trois heures (200 m de dénivelé ; tracé disponible 
sur Visorando). Indicatrices de bonnes pratiques culturales et 
de la santé des sols, la faune (papillons, rapaces) et la flore ob-
servables dans le vignoble sont présentées sur six panneaux 
pédagogiques bilingues joliment illustrés par Maud Briand 
 (illustrations-nature.fr). 
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« Depuis l’automne 2021, nous avons déployé par ailleurs 
cinq exosquelettes* en production – encaissage et embox-
age/déboxage – et en logistique, se félicite Araceli Roldan, 
assistante qualité et membre du CSE et du CSSCT. Les 
retours des utilisateurs sont très positifs, avec une dimi-
nution de la fatigue et des douleurs lombaires. » Grâce à 
un système de vérins, cette ceinture lombaire high tech 
allège de 40 % la charge dans la colonne vertébrale !
Reste à planifier en 2022 la mise en place d’un nouveau 
groupe de travail sur la Prévention des risques liés à l’ac-
tivité physique (PRAP). Quatre jours de formation sont pré-
vus à l’automne 2022 sur la prévention des TMS.
Une autre étude ergonomique a été menée entre 2018 et 

2019 pour améliorer le travail sur écran (46 salariés concernés). 
Douze mille euros ont été investis dans du matériel plus ergono-
mique (rehausses d’écrans, souris, repose-pieds…). Une améliora-
tion de l’éclairage dans les bureaux est en cours.

Hommes &  
territoire

Hommes & 
territoire

En dépit de la gestion de la pandémie en 2021, la prévention 
des TMS est restée l’une des quatre priorités du programme 
du Comité santé sécurité et conditions de travail. En parte-
nariat avec la Carsat, une étude ergonomique a été menée 
en 2019 par un ergonome référent du réseau TMS PACA sur 
nos lignes de conditionnement : elle a concerné dix salariés 
(encaissage, port de charges…). Quinze actions prioritaires 
ont été retenues pour 2020-2021 :

  une formation sur les gestes et 
postures par l’ergonome ;
  cinq actions organisationnelles 
(rotation sur les différents postes 
de travail…) ;
  neuf actions techniques (guide 
facilitant l’acheminement des 
bouteilles, tapis antifatigue sur le 
poste d’encaissage…).

Accidents du travail : 
une année en progrès
L’année 2021 est marquée par un 
retour à une situation plus favorable 
qu’en 2018 avec une baisse significative 
du nombre de jours d’arrêt et un taux 
de gravité inférieur.

57 k€
investis dans 
la prévention des 
TMS en production 
et logistique, 
vignobles, matériels 
de bureau vs 5 k€ 
en 2018

1,9 % part du 
budget formation sur 
la masse salariale en 
2021 vs 2,29 % en 2018 

(indicateur GRI LA 10)

Index égalité 
professionnelle 
homme-femme :

88 en 2021 
(contre 78 en 2020)

60 %
de formations 
en faveur du 
développement 
des compétences en 
2021 vs 54 % en 2018

(indicateur GRI LA 11)

48 % 
de femmes dans 
l’effectif total en 
2021 vs 53 % en 2018 

(indicateur GRI LA 1)

121 activités 
œnotouristiques 
en 2021, soit presque 
autant qu’entre 2016 
et 2018

16,2 ans 
d’ancienneté 
moyenne en 2021 
vs 14,8 en 2018

(indicateur GRI LA 2)

22,65 % 
Notre taux de 
turn over en 2021 
vs 11,5 % en 2018 

(indicateur GRI LA 2)

93 actions 
de prévention santé 
sécurité réalisées 
en 2021 :+15 %

Santé – Bien-être au travail

QUALITÉ  
DE VIE 
AU TRAVAIL : 
LANCEMENT DU 
PLAN D’ACTION
Lancée lors des Ateliers RSE du 25 juin 2021, l’enquête sur 
la qualité de vie au travail s’est formalisée par un ques-
tionnaire transmis aux collaborateurs en juillet. Analysés 

avec l’aide d’un consultant externe, les résultats ont été partagés avec le 
Comité social d’entreprise (CSE), qui coconstruit un plan d’actions avec la 
direction à court, moyen et long termes, autour de quatre axes prioritaires :

 la formation et le développement des compétences ; 
 la reconnaissance et la rémunération ;
 la gestion de carrière ;
 la communication interne.

Des réunions de travail ont eu lieu au printemps 2022 et le calendrier est en 
cours d’élaboration. « L’objectif in fine est d’accroître l’attractivité de l’entreprise 
et d’intégrer la qualité de vie au travail dans la feuille de route stratégique de 
la Maison, précise Laurent Thibault, 
directeur administratif et financier RH, 
en cohérence avec le déploiement de 
la marque employeur. »

Résultats enquête 2021

Indices de satisfaction les plus élevés

Gestion de  
la crise Covid-19 :  89 %
Relations humaines :  85 %
Organisation  
du travail :  83 %
Télétravail :  83 %
Collaborateurs satisfaits 
de Gabriel Meffre  
comme employeur :  75 %

Prévention des troubles  
musculo-squelettiques (TMS) :  

DES AMÉNAGEMENTS  
EFFICACES

INDICATEURS DE SUIVI 
DE PERFORMANCE

80 %
de taux de participation en 
2021, stabilité vs 2018 : 81 %

Accidents de travail 
(2021 vs 2018) :
 
Nombre de jours d’arrêt : 
150 vs 351
Taux de gravité* : 
0,96 vs 2,10
Prévention 
Sauveteurs 
secouristes  
du travail (SST) : 
5 nouveaux en 2021

18 au total sur 103 salariés

17,5 % > 10 à 15 % 
recommandée par l'INRS

9 collaborateurs Prap 
(Prévention des risques liés 
à l’activité physique)

Sensibilisation - Formation des collaborateurs 
LES ATELIERS 
RSE TOUJOURS 
PLÉBISCITÉS
Depuis 2011, une « matinée RSE » est organisée tous les deux ans 
pour sensibiliser les collaborateurs à nos engagements en mat-
ière de RSE, tout en décloisonnant les services et les métiers. En 
2021, ce rendez-vous convivial et informatif s’est déroulé sur notre 
site d’Orange, où une cuverie de vinification a été aménagée en 
2018 et que tous les collaborateurs ne connaissaient pas. Parmi 
les animations proposées, un quiz sur les labels bio et HVE3, des 
ateliers sous forme de jeux sur la sécurité des aliments ou la qual-
ité de vie au travail. « Cette matinée demande une forte mobilisa-

tion en interne, confie Audrey Chaufournier, responsable qualité, sécurité, 
environnement en charge de la coordination de la démarche RSE, mais 
nos collaborateurs sont demandeurs. C’est un moyen ludique de faire 
connaître les actions déployées, d’en impulser de nouvelles et de vul-
gariser certains sujets. Pour la prochaine édition, nous souhaitons mieux 
prendre en compte les initiatives des salariés en dehors de l’entreprise, 
sujet qui fera l’objet d’un nouveau groupe de réflexion en interne. »

*Matériel fourni par la société Japet (www.japet.eu) *Nombre total de jours perdus sur le nombre d’heures travaillées, x 1000

vs 2018
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Nature &  
environnement

Nature & 
environnement

LE DOMAINE 
DE LONGUE 
TOQUE PASSE 
EN BIO

Fleuron de nos propriétés depuis 1999, le Domaine de Longue Toque 
(47 hectares) a obtenu la certification bio en 2020 après trois ans de con-
version. « Après vingt ans d’agriculture raisonnée (Terra Vitis), nous avons 
orienté l’ensemble de nos pratiques vers le bio. Nous avons appris à vivre 
avec l’herbe, sourit Nicolas Speranza, responsable des vignobles, ce qui 
reste le réel défi sous notre climat. Nous maîtrisons l’enherbement par 
des travaux mécaniques laborieux. L’herbe qui résiste au manque d’eau 
s’installe après les travaux du sol et cela peut concurrencer la vigne, qui 
risque le stress hydrique. Le mistral et la sécheresse sont en revanche 
des alliés contre les maladies fongiques, le mildiou et l’oïdium : trois trait-
ements au soufre et au cuivre suffisent sur une année. »
Les 11 ha de nouvelles parcelles acquises en AOP Cairanne, Rasteau et 
Côtes du Rhône Villages sont quant à elles en conversion bio.

UN ANCRAGE 
TOUJOURS  
PLUS FORT  
À GIGONDAS

Aussi emblématique soit-elle, la parcelle du Cayron (4,5 ha) donne du fil à retordre ! « C’est un 
terroir exceptionnel, mais nous sommes en limite d’accessibilité de la vigne, commente Nicolas 
Speranza, avec de très fortes pentes et beaucoup de travail au regard de la surface exploitée. 
Nous exploitons des versants qui ont été délaissés, car ils ne mûrissaient jamais. Ces vignes 
tardives permettent de compenser les 
années chaudes et apportent beaucoup de 
fraîcheur et d’élégance aux vins. » 
Les banquettes, ces mini-terrasses où 
s’épanouit la vigne, ont été remodelées, 
et des grenaches ont été implantés avec 
des ceps issus de sélection massale 
(voir encadré), adaptés à ces conditions 
extrêmes. « Il faut réfléchir pied par pied, 
ajoute Nicolas Speranza, c’est de l’orfèvre-
rie ! » Les premiers raisins sont attendus 
d’ici… deux ou trois ans.

À la différence de la sélection clonale, la sélection massale con-
siste à prélever des bourgeons sélectionnés sur un grand nombre 
d’individus de ceps de vignes et à les reproduire en les greffant. 
Si cette technique présente un surcoût de 60 %, elle permet aux 
vignes de gagner en diversité génétique et les préserve d’une 
possible dégénérescence. 

47 HECTARES
Millésime 2020 
certifié AB 
pour les AOP Gigondas, 
Vacqueyras, Côtes du Rhône 
Villages Plan de Dieu, Côtes 

du Rhône 
blanc et Vin 
de France

Certification 
AB en 2022
pour l’AOP Côtes 
du Rhône rouge ; 
en cours pour 
les AOP Cairanne, 
Rasteau, Côtes 
du Rhône Villages

Suivi de l’évolution du coût 
de fertilisation et de protection

Moins de chimie dans nos 
vignes et des sélections 
massales pour plus de 
biodiversité, moins de 
déchets, des économies 
d’eau, d’énergie… Nous 
poussons toujours plus 
loin nos pratiques avec 
la fierté d’obtenir des 
résultats, en témoigne 
la labellisation en 
Agriculture Biologique 
sur le Domaine de 
Longue Toque.

UNE GESTION 
DES DÉCHETS 
ET DE L'EAU 
TOUJOURS EN 
PROGRESSION
Zoom sur l’écoconception
Lancé en 2009, le travail d’allègement du poids de 
verre d’une partie de nos bouteilles se poursuit. 
L’objectif : améliorer notre empreinte carbone tout 
en optimisant le port de charges (de nos salariés 
jusqu'au consommateur) et en préservant la qualité 
visuelle et technique des bouteilles. Ce programme 
d’allègement s’est étendu à trois modèles à vis et, 
fait nouveau, à un modèle blasonné en bouchage 
traditionnel, ce qui a représenté une prouesse tech-
nique inédite de la part de notre partenaire verrier 
O-I et de nos équipes. 
Le passage à des cannelures écoconçues sur les 
cartons a par ailleurs permis de réduire leur épais-
seur de 25 % à 30 % et d’autant la surface de stock-
age et le nombre de camions, donc l’empreinte 
carbone.

Moyenne sur 7 ans : 
 

IFT* Domaine 6,64 vs IFT Région 12,9
*Indicateur de fréquence de traitements phytosanitaires

La sélection massale, garante de 
la diversité du patrimoine viticole
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Croissance
Nature & 
environnement

Des économies à l’aide des LED
Quelque 300 luminaires ont été 
remplacés dans la cave et les zones 
de stockage 
Cet investissement  
de 35 000 euros génère 
une économie de91 000  kWh/an, 

soit près de 8 000 € 
en moins sur la facture 
d’électricité

Évolution entre  
2018 et 2021
Tonnage de déchets : 

–9 %
 
Ratio kilogramme 
de déchets générés / 1 litre 
de vin conditionné : 

–2 %
Masques  
Covid : 
plus de 7 000 
masques triés  
et recyclés sur 2021

Évolution entre 2018 et 2021
Ratio consommation 
énergétique en 10 kWh/hl 
de vin conditionné :  

–3 %

Économies réalisées 
depuis 2009 : 

2 060  
tonnes, soit  
1 469 tonnes  
équiv. CO2.

Économies réalisées avec 
le nouveau programme 
depuis 2019  : 

314  
tonnes de verre par an. 

L’allègement de 80 % de nos bouteilles 
(passage de 520 à 410 g), la meilleure valori-
sation des déchets de films plastiques, de 
palettes verrières et de plaques cartons con-
forte une meilleure gestion de nos déchets. 
Nous avons mis en place un tri sélectif de nos 
masques usagés transformés par Versoo, avec 
l’aide d’un Esat partenaire, en granulés de plas-
tique utilisés pour la fabrication d’objets en 
polypropylène.

(indicateur GRI* – ENO8) *Global Reporting Initiative. 
Outre la participation au programme européen Minimeau 

(https://minimeau.fr), qui vise à minimiser les consommations 
d’eau dans les industries agroalimentaires, nous avons réalisé en 
2021 une économie de 2,5 % d’eau potable grâce à la réutilisation 
d’une partie de l’eau traitée par notre station d’épuration. 

Malgré l’intégration de nouveaux effluents, nos performances 
épuratoires restent bien en deçà des limites réglementaires (DCO, 
DBO5, MES*).

*DCO  : demande chimique en oxygène. DBO5 : demande bio-
chimique en oxygène pendant cinq jours. MES  : matière en suspension.

VERRE

DÉCHETS
ÉNERGIE

EAU
Évolution entre 2018 et 2021
Ratio eau consommée 
au total sur site en hl/hl 
vin conditionné :

–4 %
Économie d’eau potable : 

–13 %

Si les deux années de 
pandémie affichent 
une belle progression 
en termes de croissance 
grâce à l’export, qui a 
compensé les pertes du 
secteur traditionnel, celle-
ci s’explique aussi par la 
politique commerciale 
équilibrée entre les 
différents réseaux de 
distribution et par la 
diversité de notre offre. 
Malgré un contexte 
international agité, 
nous consolidons notre 
engagement en faveur 
d’une viticulture plus 
respectueuse de l’Homme 
et de l’Environnement et 
ce, dans une dynamique 
de partenariat gagnant-
gagnant avec nos 
producteurs.

Engagement, excellence et indépendance : voici 
les trois mots que Jean-François  Curie, Directeur 
Général de Boisset - La Famille des Grands Vins, a 
retenus pour qualifier la Maison Gabriel Meffre lors 
de notre dernière évaluation par l’Afnor. 
Grâce au niveau « Exemplaire » confirmé par 
 l’évaluation, nous faisons figure de pilote pour 
développer la démarche RSE initiée par le Groupe 

en 2021 en partageant nos bonnes pratiques et nos expériences. Le déploiement d’une telle 
démarche au niveau de notre maison-mère constitue un enjeu ambitieux avec pour objectifs des 
pratiques encore plus vertueuses. L’ISO 26000, unique norme internationale qui vise à fournir 
les lignes directrices de la Responsabilité Sociétale, apparaît en ce sens comme une démarche 
structurée et holistique, même si elle mériterait d’être mieux connue des consommateurs.
La mutualisation de nos moyens commerciaux et marketing confirme l’agilité et la capacité 
d’adaptation de notre Maison. La redistribution des secteurs et des portefeuilles a par ailleurs 
conduit à une hyperspécialisation de nos commerciaux. Le fort développement de la marque 
de cépages Fat Bastard entre 2020 et 2021 (+ 14,3 %) dans un contexte pandémique confirme 
l’adaptation de notre offre aux attentes du marché.

LA RSE,  
UNE DYNAMIQUE 

COMMUNE

Croissance
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ZOOM SUR…  
le blason Semper Voluptas
Représentant la force de la Nature, le Soleil 
rappelle le caractère généreux des vins 
de la vallée du Rhône. La main qui cueille 
une grappe de raisins évoque le travail du 
 viticulteur, et les ornements de vigne notre 
savoir-faire depuis 1936. Le huchet, en bas 
à gauche, en lien avec les armoiries de 
 Gigondas, représente l’ancrage territorial ; 
la vigne, en bas à droite, notre engagement 
à respecter notre terroir et sa biodiversité. 
Chaque élément est lié par les initiales de 
notre fondateur, Gabriel Meffre, et la devise 
de la maison – Semper Voluptas, qui signi-
fie « toujours une source de plaisir » – est 
 disposée dans un listel.

Gamme Gabriel Meffre : 

TROIS NOUVELLES 
CUVÉES

Parmi les douze appellations qui constituent la gamme à succès 
Gabriel Meffre, lancée en 2011, nos trois appellations embléma-
tiques ont fait l’objet d’une extension de gamme premium : 
 Gigondas Domus, Côtes-du-Rhône Terra et Côtes-du-Rhône 
 Villages Plan-de-Dieu Manus. « L’équipe winemaking a travaillé 
ces vins avec des assemblages et des niveaux d’élevage très pré-
cis pour apporter davantage de complexité à ces cuvées d’excep-
tion, raconte Audrey Striglio,  responsable marketing, et nous leur 
avons offert un nouvel habillage emprunt de symboles autour de 
nos valeurs. »

  En quoi a consisté le travail 
sur le packaging premium de 
la gamme Gabriel Meffre ? 
La Maison Gabriel Meffre nous a 

consultés pour créer sa nouvelle gamme 
de vins premium destinée principalement 
à ses marchés export. En nous appuyant 
sur son ADN, nous avons interprété les 
valeurs de la Maison  : le travail des noms de 
gamme et l’ajout de la date « 1936 » créent 
un aspect identitaire marqué et ancrent ain-
si la gamme sur un marché premium.

  Comment avez-vous procédé 
pour retranscrire avec l’héraldiste 
les valeurs de la Maison ?
La symbolique du blason de la 

 Maison a été entièrement repensée et il est 
placé au cœur de l’étiquette pour devenir 
un point d’identification fort, premium et in-
stitutionnel. Une étude profonde du blason 
a été nécessaire en collaboration avec un 
héraldiste, afin de déterminer les points à 
faire émerger. Son historique régional, son 
 savoir-faire et son engagement durable ont 
été les lignes directrices pour réinterpréter 
le nouveau blason Gabriel Meffre.

 
 

x2
volume de vins bio et HVE3  
par rapport à 2018

60 % de la valeur ajoutée redistribuée 
aux salariés en 2021 vs 58 % en 2018

EBITDA (indicateur de rentabilité 
d’entreprise) stable en 2021 par rapport à 2018,  
soit 8 % du CA total de l’entreprise   
(3,5 M€ contre 3,45 M€)

   382 médailles dont 70 d'or entre 2019 et 2022

   594 articles entre 2019 et 2021

Les sulfites sont traditionnellement utilisés dans le vin pour leurs 
propriétés antioxydantes et antiseptiques. Ils limitent le dév-
eloppement de bactéries et de défauts organoleptiques, mais 
certaines personnes y sont allergiques et un excès de SO2 peut 
donner une sensation d’assèchement du vin, précise Véronique 
Torcolacci, directrice achats et qualité des vins, ou en masque 
certains arômes. « Certains millésimes sont plus propices à des 
dérives, nous procédons donc à des contrôles sur-mesure avec 
des dégustations régulières et un suivi analytique. Nous avons 
réduit la teneur en sulfites à 100 mg pour les rouges et à 150 mg 
pour les blancs et les rosés, sur les vins conventionnels comme 
sur les bio, tout en préservant la qualité des cuvées. »

Des teneurs en sulfite inférieures 
ou égales à celles des vins bio

Aline Desport  
et Sébastien Masson, 
Directeurs Artistiques

 Rouges Blancs Rosés

Limite autorisée 
pour le bio 
en mg/l

Vins Meffre 
conventionnels

Vins Meffre bio

-30 %
-20 %

-38 %
-26 %

-48 %

19 % 
de notre volume d’achats était

certifié bio (5 %) ou HVE3 (14 %)

INDICATEURS DE SUIVI 
DE PERFORMANCE

Total des achats 2021 :

“LOW SO2”:
une attente du marché
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Voies  
de progrès

Voies  
de progrès

Notre démarche RSE 
s’inscrit dans une quête 
d’amélioration continue 
et équilibrée sur les trois 
axes qui la constituent : 
social, économique et 
environnemental. Parmi 
les défis à relever : la 
réduction de notre 
empreinte carbone et 
l’accompagnement d’une 
nouvelle dynamique RSE 
de Groupe.

Nous nous sommes engagés en 2022 à déterminer l’empreinte car-
bone de la Maison Meffre (indicateur à la bouteille). Cette démarche 
volontaire s’inscrit dans la Stratégie nationale bas carbone qui vise à 
diminuer les émissions de gaz à effet de serre du pays de 75 % d’ici à 
2050. « Nous avons été soutenus par Bpifrance et l’Ademe (Agence de 

la transition écologique) pour réaliser un Diagnostic 
Décarbon’ Action et deux experts du Centre régional 
d’innovation et de transfert de technologies agroali-
mentaires-PACA ont collecté nos données dans une 
matrice », détaille Audrey Chaufournier.
Le calcul, qui porte sur l’activité 2021, devrait être 
finalisé durant l’été et le bilan restitué à la rentrée. 
« En 2011, notre participation à un projet pilote de 
la Fédération des vins et spiritueux nous avait déjà 
permis de recueillir des éléments. »

Grâce à la mise en place de sous-compteurs en caves et en production, notre 
consommation d’eau est depuis longtemps finement mesurée, avec l’attribu-
tion d’une prime mensuelle sur les ratios maîtrisés par les cavistes. Nos eaux 
de régénération sont quant à elles recyclées de façon optimale. Une piste a 
néanmoins été identifiée en 2022 : le changement de nos équipements de 
filtration des vins, dont la consommation s’avère supérieure aux équipements 
de nouvelle génération. « Nous allons par ailleurs investir dans un système 
de désinfection des cuves à l’eau ozonée, précise Marie Tabar, œnologue en 
charge du chai, qui permet de s’affranchir d’un produit de désinfection et de la 
phase de rinçage. »

La promotion de notre démarche RSE s’effectue en interne comme en externe, à 
travers de nombreuses actions.
- Mise en place d’un partage dans le cadre de la démarche RSE de la Famille Boisset 
annoncée en interne en avril 2022. Depuis octobre 2021, Anaïs Lafont, alternante en 
master Alimentation, agroalimentaire et développement durable, a eu pour mission 
d’établir un état des lieux de la démarche RSE dans le Groupe. Elle a notamment suivi 
l’évaluation Afnor de la Maison Meffre.
- Poursuite du travail de pédagogie vers nos distributeurs pour qu’ils puissent relayer 
nos engagements RSE (contenus web).
- Actualisation de supports d’aide à la vente pour faciliter la présentation de notre 
démarche à nos clients particuliers et professionnels (aménagements de caveaux, 
supports de présentation...).
- Valorisation de la RSE via nos packagings avec notamment le déploiement du logo 
“Engagé RSE”.

Dans sa newsletter interne d’avril 2022, le 
Groupe Boisset annonce la mise en place 
d’une démarche RSE qui, après le stade 
d’audit, passe à l’action. « Cette ambition 
est menée par le service qualité et la direc-
tion générale dans un même mouvement 
de progrès tout à fait enthousiasmant », 
précise la direction dans son éditorial . 
Depuis octobre 2021, Anaïs Lafont, alter-
nante en master Alimentation, agroali-
mentaire et développement durable, a eu 
pour mission d’établir un état des lieux de 
la démarche RSE dans le Groupe. Elle a 
notamment suivi l’évaluation Afnor de la 
Maison Meffre.

« Le renouvellement de nos équipes constituera un réel défi dans 
les années à venir, affirme Laurent Thibault, et nous devons pour 
ce faire accroître l’attractivité de notre entreprise. Nous avons 
procédé à un autodiagnostic avec l’aide d’une consultante spécial-
isée pour identifier nos points faibles et nos points forts afin de 
structurer notre Marque employeur. » Il en ressort que l’engage-
ment RSE de la Maison Meffre est un facteur différenciant par 
rapport à d’autres entreprises du secteur. « C’est une valeur forte 
et attractive pour des profils jeunes, qu’il nous faut valoriser no-
tamment grâce à une communication digitale adaptée », estime 
Laurent Thibault. Construire et promouvoir la marque Employeur 
de notre Maison au même titre que nos marques commerciales 
constituera ainsi un enjeu majeur pour poursuivre le développe-
ment de Gabriel Meffre.

BILAN CARBONE : LANCEMENT  
D’UN PLAN D’ACTIONS

GESTION DE L’EAU : DERNIÈRES 
PISTES D’AMÉLIORATION

LANCEMENT 
D’UNE DÉMARCHE 
RSE DE GROUPE

LA MARQUE EMPLOYEUR, 
LEVIER DE L’ATTRACTIVITÉ

COMMUNICATION : MIEUX 
PROMOUVOIR NOTRE 
DÉMARCHE RSE AUPRÈS DE 
NOS PARTIES PRENANTES

1716



OBJECTIFS DE 
DÉVELOPPEMENT 
DURABLE

L'agenda 2030, établi en 2015 par les États membres des Nations  unies, repose sur 17 objectifs de 
développement durable (ODD) qui, selon leurs propres termes, « donnent la marche à suivre pour 
parvenir à un avenir meilleur et plus durable pour tous ». 
Notre Maison, depuis 2015, est engagée sur les enjeux de la Responsabilité Sociétale des Entreprises 
(RSE) et a commencé en 2021 à mesurer dans quelle proportion notre démarche permet de contribuer 
aux 17 ODD  :

73 %

80 %

75 %

77 %

73 %

78 %

81 %

76 %

78 %

80 %

79 %

72 %

77 %

79 %

77 %

77 %

77 %

ODD
Voies  
de progrès

La Maison Gabriel Meffre est une partie prenante 
impliquée auprès de l ’ODG (Organisme de 
Défense et de Gestion) qui porte le dossier de 
demande d’appellation Gigondas blanc, déposé 
auprès de l’INAO (Institut National de l’Origine et 
de la qualité). . . Comme nous, plusieurs vignerons 
soutiennent cette idée depuis 10 ans, sûrs du 
potentiel. La Maison Meffre est convaincue que 
le terroir de Gigondas (sols calcaires, altitude) est 
particulièrement adapté à la production de grands 
vins blancs ; c’est pourquoi nous avons planté du 
blanc depuis 2014. Nous avons à cœur d’accom-
pagner la progression de l’appellation et, avec une 
consommation de vin qui tend à la fois vers plus 
de vin blanc et vers une consommation raisonnée 
de bouteilles plus qualitatives, le Gigondas blanc 
serait en totale adéquation avec l’évolution du 
marché.

La Maison Meffre est adhérente du Groupement d’emplo-
yeurs pour l’insertion et la qualification (Geiq) d’Avignon en 
vue de faciliter le recrutement de postes en apprentissage 
sur l’embouteillage, un secteur en tension. « En dépit de ce 
partenariat, nous peinons à trouver la main-d’œuvre sur les 
postes viticoles d’une manière générale, regrette Laurent 
Thibault. C’est pourquoi nous nous sommes associés à la 
chambre  d’agriculture du Vaucluse pour créer un Geiq agri-
cole et attirer des ouvriers agricoles, saisonniers notam-
ment ». Le lycée agricole de Carpentras est pressenti pour 
la formation du personnel, en lien étroit avec le Geiq et 
 l’entreprise.

UNE AMBITION 
PARTAGÉE PAR  
LES VIGNERONS 
DE GIGONDAS

PARTENARIAT GEIQ :  
PALLIER LA PÉNURIE  
DE MAIN-D’ŒUVRE

EN SAVOIR PLUS
https://www.un.org/sustainabledevelopment/fr/
objectifs-de-developpement-durable/
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MAISON GABRIEL MEFFRE
2 route des Princes d'Orange,  

84190, Gigondas
Tel : 04 90 12 32 32

gabriel-meffre.fr

Sincères remerciements à tous les collaborateurs de la Maison, qui, par leur 
engagement continu, permettent d'atteindre des objectifs toujours plus ambitieux.

Merci également à l'ensemble de nos partenaires, clients et fournisseurs pour leur 
contribution et leur implication à nos côtés en matière de Responsabilité sociétale.
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